

70 años de la Revolución de Octubre

La Revolución continúa

La Gran Revolución Socialista de Octubre es "sin lugar a dudas el acontecimiento más significativo no solamente de este siglo sino posiblemente de la historia humana", dijo Humberto Vargas Carbonell, secretario general del Partido Vanguardia Popular, quien en representación del PVP asistió a las celebraciones del 70º aniversario de la Revolución Rusa en Moscú.

Vargas Carbonell agregó que "la Revolución socialista de Octubre mostró por primera vez que la única alternativa a la sociedad capitalista, a la sociedad dividida en clases y que podría garantizar auténtica justicia, libertad a los pueblos, es el socialismo y que el socialismo es posible".

En una extensa entrevista con nuestro semanario "Adelante", de la cual publicamos la primera parte, el máximo dirigente de los comunistas costarricenses se refirió a la "perestroika", a la reunión de 178 partidos reunidos en Moscú con motivo de la celebración y a los principales problemas teóricos que hoy, desde la perspectiva de la "nueva mentalidad", inquietan a todos los revolucionarios del mundo.



Humberto Vargas Carbonell (al centro), Gilberto Vieira, Secretario General del PC Colombiano (izquierda) y Jaime Risquet, miembro del Secretariado del CC del Partido Comunista de Cuba (derecha) en Moscú, durante las celebraciones del 70 aniversario de la Revolución de Octubre.

Adelante: Hace 70 años la palabra "soviet" pasó intacta a todos los idiomas del mundo. Hace poco más de veinte años, una nueva palabra rusa, el vocablo "sputnik", dio inicio a la conquista del espacio. Hoy sucede lo mismo con la palabra "perestroika". ¿Cómo podríamos definir este fenómeno de la "perestroika" desde el punto de vista del desarrollo histórico del socialismo y en particular de la URSS?

Humberto Vargas: La "perestroika" efectivamente ha pasado a todos los idiomas y se ha llenado de su propio contenido, y ya parece que traducirla no es necesario.

¿Qué significa realmente la "perestroika"?

El socialismo no puede concebirse como un proceso con un desarrollo lineal, plano, sino como un desarrollo por etapas.

Me parece que la mejor manera de definirla es decir que es una nueva etapa en el desarrollo del socialismo. Y nueva etapa profundamente revolucionaria. Se trata de superar todos los métodos, organizaciones, estructuras, estilo del trabajo, métodos, modos de pensar que corresponden al pasado, es decir que se retrasaron en relación con el desarrollo objetivo de la sociedad. En este sentido la "perestroika" significa un impulso extraordinariamente dinámico de las relaciones socialistas de producción, que irá a permitir por supuesto, de manera más concreta las ventajas del socialismo con la revolución científica técnica.

Por supuesto que esta renovación exige transformaciones en el orden de la organización social, pienso que lo principal, lo que se debe señalar es el proceso de perfeccionamiento de la democracia en la URSS. La democracia socialista en la URSS por supuesto que ha tenido también un desarrollo complejo, un desarrollo difícil, y no cabe duda de que aunque el socialismo sienta las bases para la democracia más pura, la democracia más perfecta es un hecho innegable que en la URSS en este largo proceso histórico, principios importantes de la democracia como es el respeto a las garantías de los ciudadanos, de la legalidad fueron vulnerados y se produjeron abusos de poder muy grandes o muy negativos, que fueron ya denunciados en el XX y XXII Congreso del PCUS, pero que ahora, al profundizar de mejor manera la esencia radical estas vulneraciones a la democracia, se abren grandes posibilidades de una mayor superación.

Esta democratización me parece que tiene un elemento básico en la elevación de la autoridad y de los poderes de las organizaciones de los trabajadores en general, de las colectividades en las empresas y la elevación del papel dirigente de los soviets, es decir de los consejos, pero por supuesto que esto tiene sus manifestaciones muy claras en otros aspectos de la vida muy importantes, por supuesto, en la vida de la URSS, en donde hay sin lugar a dudas una auténtica apertura y enormes posibilidades para el desarrollo del talento creador de los artistas en todos los campos.

La palabra "perestroika" ha ido acompañada siempre de otra que es "glasnot" es decir, la transparencia, que significa en estas condiciones básicamente utilizar la verdad como un instrumento de educación y movilización de las masas, partir de un principio leninista básico que es decirle la verdad al pueblo siempre, sobre todas las cosas, y esto ha sido no simples palabras, sino que este propósito avanza considerablemente, hoy se habla de las manchas blancas en la historia, es decir todas aquellas cosas que nunca fueron tratadas,

«La 'perestroika' es una nueva etapa en el desarrollo del socialismo. Y una nueva etapa profundamente revolucionaria»

todas estas cosas están siendo, según ha informado Gorbachov, estudiados profundamente.

Se va a escribir una nueva historia del partido, se está haciendo un reexamen profundo de todos los juicios resultado de los abusos del poder en los tiempos de Stalin, es decir, se crea un ambiente nuevo en la URSS, que por supuesto tiene una gran importancia, importancia también desde el punto de vista de que los trabajadores se sentirán aún más dueños que antes de su patria, de los destinos de su pueblo y más dueños de su propia empresa, de los frutos de su trabajo y este es un requisito sin lugar a dudas indispensable para el impulso hacia adelante, la modernización de la vida en la URSS.

Adelante: ¿Podemos decir que la "perestroika" es un desarrollo o una ruptura? ¿Hay una continuación o una superación del desarrollo normal que ha tenido la URSS particularmente después del XX Congreso?

H.V.: Me parece que hay dos cosas, es decir, la "perestroika" es la continuación del socialismo, pero es la continuación del socialismo no por una vía rasa, lineal, sino de superación del pasado, de un cuestionamiento de los elementos negativos y la utilización de nuevos recursos, pero no sobre la base de romper con el socialismo sino de perfeccionar el socialismo, es decir, los grandes problemas del socialismo, como se dice hoy en la URSS, se resuelven con más socialismo y nosotros podemos percibirlos y creemos que así lo percibe el pueblo soviético, que se trata de un cambio revolucionario pero no significa el paso a un nuevo modo de producción como se especula en algunas partes, y mucho menos del restablecimiento de las relaciones capitalistas de producción sino del perfeccionamiento del socialismo.

El socialismo es un régimen social que por supuesto no sólo tiene que basarse en la propiedad colectiva de los medios de producción sino en la participación democrática abierta de los propietarios de esos medios de producción, del pueblo y en este sentido la apertura o el perfeccionamiento de la democracia socialista en la URSS y en otros países socialistas, es la superación de errores y la toma de posiciones auténticamente socialistas, auténticamente marxistas-leninistas.

Adelante: Hay una corriente general de reforma en el socialismo que tiene un punto muy importante en la situación que vivió Polonia y que repercutió o que se dió, digámoslo así, de manera muy profunda con la reforma que dio China. Ahora se produce este movimiento gigantesco en la URSS, ¿hay alguna relación en todo este movimiento por reformar el socialismo, por actualizar el socialismo a las nuevas necesidades?

H.V. El mundo de hoy es un mundo muy interrelacionado. Por las necesidades mundiales del intercambio de mercancías, las necesidades del intercambio de nuevas tecnologías y además por la relación que producen los avances científicos en los medios de comunicación y por supuesto, lo que es principal, por el propio desarrollo objetivo de la sociedad humana, cada día más interrelacionada. Y en este sentido se presentan problemas comunes a las sociedades socialistas se encuentran soluciones comunes. Algunas veces estas soluciones comunes se encuentran por la vía de la discusión, el consenso entre grupos de países que tienen alguna forma de unidad.

Los países organizados dentro del CAME conscientemente buscan soluciones comunes para problemas comunes.

Las transformaciones que se operan en China en este momento son muy propias de China.

Me parece que cualquier intento de establecer una relación mecánica entre lo que ocurre en unos y otros países sería a cometer un error.

Y mucho más grande es el error cuando se pretende ver las transformaciones que se dan en un país como la imposición de otro país.

La verdad es que según la tendencia actual cuando las fuerzas productivas y el papel dirigente de los comunistas en cada país se profundice en cada revolución adquiere su propia originalidad como lo había previsto Lenin.

En este sentido, al mismo tiempo que hay una tendencia a la cohesión de los países socialistas, a la unidad en los propósitos políticos, al establecimiento de una división internacional del trabajo socialista sobre nuevas bases, al mismo tiempo se da un proceso de diferenciación que responde a las propias características de cada país, a sus tradiciones históricas, a la psicología social de ese pueblo. Este es un camino positivo, cualquier intento de crear un único modelo de socialismo es absolutamente equivocado, y este es precisamente uno de los grandes errores que cometió el dogmatismo en el período de Stalin.

Hay una esencia socialista pero hay muchos modelos de socialismo, dependiendo de muchas circunstancias.

La comprensión de este fenómeno me parece que abre nuevas y enormes posibilidades al desarrollo de nuevas formas de expresión del socialismo. Pienso que en el futuro tendremos que esperar otros muchos más originales.

Lo importante para nosotros y creo que para la humanidad ahora es ir avanzando en la construcción de sociedades donde se elimine la explotación del hombre por el hombre donde se respete la dignidad de los hombres, donde se pueda establecer también un nuevo tipo de relaciones comerciales internacionales y no de convertir las formas del socialismo en un país en un dogma que debe ser aplicado a otro u a otros. Me parece que esta es una etapa absolutamente superada para bien de la humanidad y para todos los luchadores por el progreso social.